

DIRECCION-REDACCION, TALLERES Y ADMINISTRACION: CALLE DE LA PALMA, N.º 9 TELEFONO 2931 APARTADO 22

ADVERTENCIAS No se devuelven los originales. El hecho de publicar un artículo, no significa solidaridad con el mismo. HUESCA - AÑO II - NUM. 448

SOBRE EL ACUEDUCTO DE TARDIENTA

Después de pasados estos días de ajeros que lleva consigo el período electoral, cada uno de por sí, vuelve a sus actividades ordinarias; a aquellos asuntos que son de trascendental importancia.

Tal sucede con el asunto que nos ocupamos, que, como todo lo que se refiere a «Riegos del Alto Aragón», es obra de todos y para todos, limpia, de todo matiz político, y por tanto, hablar de ello en período electoral, podía haber dado motivo a suspicacias mal interpretadas.

Ya han dado fin las obras del segundo tramo.

Ya tenemos completamente terminado un trozo de canal de veintidós kilómetros de longitud que atraviesa los términos municipales de Tardienta, Torralba, Senés y Robres con muchos miles de hectáreas que regar; entre ellas, sus colindantes de Almunente y Grañén, cuyas tierras secavitas hemos depositado en ellas la simiente y no puede germinar por falta de humedad.

Y mientras tanto, el agua depositada en el Pantano y marchando río abajo, al mar!

Amable lector, ¿no te parece que es bien sensible que atravesando el Canal ya hecho, esas tierras, tengamos que sufrir con resignación la pérdida de nuestras cosechas y el fruto de nuestro trabajo?

No tengo que decirte dónde está el paro, ni cuál es la causa, porque ya lo saben hasta en «Belchite». La lástima es el que, sabiendo todos y reconociendo lo vergonzoso e injusto que es para una provincia, para una región y para España en general, anomalías de este tamaño, estamos todos sufrándolo y aguanándolo con una resignación que no es propia ya de hombres, sino de...

Tal pasa con el «Acueducto de Tardienta».

No sé cuántas veces se nos ha dicho: esto ya no va por meses, ni por semanas, sino por días; se va a trabajar en toda su intensidad definitivamente. Y hoy es el día que siguen las mismas causas y los mismos entorpecimientos. Porque lo chocante del caso es que hay días en que no se trabaja, y otros en que termino completamente desde el año 1926, que ya se hubiera podido llevar a la práctica.

Yo no voy a meterme, porque no soy técnico y además los desconozco al detalle estos proyectos: así que no diré que este es el mejor o si el otro es el peor; pero sí que diré que si entre los dos primeros había alguno que ofrecía la garantía suficiente, ya se debía haber operado por uno y por otro seguramente está a esta fecha la obra realizada.

No se nos oculta, como tampoco está a nuestro alcance el remediarlo, que entre

las entidades, lo mismo técnicas que administrativas que han intervenido y siguen interviniendo en este asunto, ha habido y hay ciertos antagonismos, de los que somos víctimas estos pobres y desgraciados habitantes de la zona monegrina.

A mediados de Agosto último, la Junta comarcal pro Canal de Monegras, a la que me honro en pertenecer, agotados todos los recursos, elevó a todos los diputados de las provincias de Huesca y Zaragoza, una instancia o escrito a cada uno para que interpelaran en el Congreso al ministro de Obras Públicas, con objeto que es lo que pasaba con este asunto. Triste es decirlo; pero lo cierto es, que aun estamos esperando que alguien tomase la palabra. Ahora que, díces el dicho: «Amor, con amor se paga» y tal vez, «en el pecado llevan su penitencia».

A propósito de lo que acabo de expresar, me dirijo, interponiendo el sentir general de toda la zona interesada, desde las columnas de este periódico, a todos los electos diputados del futuro Parlamento por las provincias de Huesca y Zaragoza, que el asunto de más vital y trascendental importancia en estas provincias es el de los «Riegos del Alto Aragón» en toda la identificación y detalle y por tanto sus primeros trabajos y sus primeras gestiones en su vida pública, deben ir encauados interesadamente y muy principalmente a que éstos tengan efectividad y entre ellos a los de mayor urgencia como el «Acueducto de Tardienta», ya que con éste se resuelven dos cosas a la vez: el porvenir de los futuros regantes y la aguda crisis de trabajo.

A los de la provincia de Zaragoza, porque también está interesada en esta zona monegrina del corazón de Monegras pueblos como Bujaraloz, La Almolada, etc., que son tan dignos y necesarios como nosotros de protección y apoyo cosmopolitista y de compañerismo con la provincia hermana.

Y ahora, para terminar, sólo deseamos no tener que ocuparnos más de este asunto, que es un asunto que ya está ahora en adelante y por su causa especial del «Acueducto de Tardienta» porque hay que tener entendido que estamos dando muestras de mucha paciencia, y la paciencia, virtud muy digna, noble y santa, no puede hacerse eterna a todos los temperamentos y si tanto, tanto se apura esta paciencia, puede convertirse en ira, con sus consecuencias consiguientes.

Vicente de Ribas.

Huesca y Noviembre de 1933.

Ayuntamiento de Huesca

El alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Formado el 31 de Diciembre de 1930 el padrón general de habitantes, procede la rectificación anual del mismo durante el mes actual, de conformidad con las disposiciones vigentes con arreglo a las leyes siguientes:

Primera. Las inscripciones y eliminaciones que procedan se llevarán a cabo durante todo el mes en curso, debiendo presentarse las declaraciones oportunas en la Secretaría municipal durante las horas de oficina, en los días hábiles hasta el 31 inclusive.

Segunda. Todo español ha de estar empadronado en algún Municipio. La obligación de empadronamiento comprende a todos los que residan en un término municipal, no sólo al tiempo de formarse el padrón, sino también en el de su rectificación anual, debiendo responder del cumplimiento de este precepto los cabezas de familia. Igualmente está obligado todo español, y en su caso, los representantes legales o causahabientes de incapacitados y finados, a declarar toda causa de alteración o eliminación en el empadronamiento.

Tercera. Nadie puede ser vecino de más de un Municipio. El que tuviere residencia alternativa en varios opasar por la vecindad de uno de ellos. Caso de que una persona tenga vecindad en más de un pueblo, se estimará válida la última mente ganada, siendo nulas las anteriores.

Cuarta. El Ayuntamiento declarará de oficio la vecindad de los españoles empadronados que en esta época lleven dos años de residencia fija en el término municipal, o ejerzan en el cargo público cualquiera que sea el tiempo de su residencia.

Quinta. Los habitantes de esta ciudad que hayan cambiado de domicilio durante el presente año, sin haber dado conocimiento del traslado a la oficina

DEL GOBIERNO CIVIL

Un tren que descarrilla

De la estación férrea de Terreu comunican que anoche a las ocho, el tren número 1.209 sufrió una avería descarrilando once vagones. No ha habido que lamentar desgracias personales.

Detenido por herir a un vecino

La Benemérita de Laguarrota participa a este Gobierno civil haber detenido a Rafael Porquet, como autor de heridas procedidas por arma de fuego a su vecino Modesto Garces Allaro.

Teléfono de EL PUEBLO

Administración: 253

de estadística del Ayuntamiento, deberán declararlo en el presente mes.

Sexta. Las personas que desde que rige el actual padrón, formalizado en Diciembre de 1930, hayan venido a establecerse a esta ciudad, sin haberse dado de alta en su padrón, deberán efectuarlo acompañando el certificado de baja de vecindad del pueblo de donde procedan.

Séptima. Los vecinos que cambien de residencia para trasladarse a otra población, están obligados a presentar la declaración correspondiente en este Ayuntamiento para que tenga efecto su eliminación del padrón de habitantes.

Octava. Las inclusiones, eliminaciones y cambios que haya de proporcionarse a la aprobación del Ayuntamiento en virtud de las declaraciones presentadas durante el período de rectificación, estarán a disposición de cuantos quieran examinarlos en la oficina de Secretaría, durante los días y horas hábiles.

Huesca, 1 de Diciembre de 1933.—El alcalde, M. Sender.

En el Ayuntamiento Las nuevas escuelas y otros asuntos

Presidió el alcalde, señor Sender, asistiendo los concejales señores Coll, Besócs, Astín, Lacasa, Santamaría, Soler, Francoy, Bonet, Baratch y Ferrer Gracia.

Se aprobó informe de Secretaría sobre la procedencia de la rectificación del padrón de vecinos.

La modificación de un artículo del Reglamento de funcionarios municipales propuesta en informe por la Comisión de Administración y Gobierno, se acordó que pasara para su estudio a la Comisión de Hacienda.

Se leyó instancia de la contrata de la Edificación demandadora solicitando prórroga para el final de las obras. El informe del arquitecto es de ampliación hasta el 15 de Diciembre actual. Así se acuerda.

Se pide en otro escrito, por vecinos de aquellos lugares, se conceda la apertura de una fuente en el kilómetro 4 de la carretera de Barlastro.

El señor Santamaría opina que pase a informe del arquitecto, que fué quien indicó la conveniencia de la desaparición de la fuente.

El señor Soler apoya, por estimarla justa, la concesión de lo que se solicita.

La presidencia hace algunas aclaraciones a algunas afirmaciones del señor Soler, y cree que debe aplazarse el acuerdo para informe técnico mostrándose tan partidario de la concesión como de la necesidad de que abone el agua que se consume.

Habla el señor Lacasa conforme con la fórmula del señor Santamaría y del alcalde.

Se dio lectura de un escrito del inspector jefe de Enseñanza de la provincia, dando cuenta de las escuelas que serán precisas abrir en Huesca para la sustitución de las religiosas.

Se acordó que esta labor la realice la Comisión mixta que preside el señor Santamaría.

El señor Soler, pide el presupuesto de estos gastos y el señor Sender le contesta que antes es necesario lograr locales y el señor Santamaría da otras explicaciones sobre el particular. El escrito pasará también a la Comisión de Hacienda.

El señor Lacasa repite su ruego constante sobre la abundancia de perros vagabundos.

El señor Soler, pide un estudio para el servicio de la recogida de basuras.

El señor Lacasa, pide que se recojan por la noche.

El señor alcalde contesta con los más favorables deseos a los autores de estos ruegos.

Julio Batalla Médico Ha trasladado su consultorio a Coso de Galán, 41

Andrés Caveró Casayús Ex ayudante de los Dispensarios de la Lucha Antivivérea de Barcelona.—Medicina general.—Piel.—Secreas.—Se admiten iguales Consultar de 11 a 1 y de 7 a 9 Ramiro el Monje, 25-2.º HUESCA

A. Gardesa Garganta, Nariz y Oído Ex Profesor Ayudante de la Clínica de Otorinolaringología de la Facultad de Medicina de Barcelona Consulta: De 11 a 1 y de 7 a 6 Coso Galán, 27, 3.º Huesca

L. Gonzalvo Garganta-Nariz-Oído Especialista del Hospital Provincial Ex alumno interno y ex profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza Consulta: 11 a 1 y 4 a 7 COSO G. HERNANDEZ, 12-2.º

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría El domingo día 3.—Estreno de la gran superproducción «Films». Todo por el amor: La opereta de las operetas de gran espectáculo y alegria.

Verdad política

«Entendida una verdad, que de cien leguas se conoce la que es verdadera virtud o falso. Esos ya muy deshabilitada la advertencia. Luego la conciencia a uno de qué pie se mueve y de cuál cojea.» (El Crítico.—Gracián).

La reacción ha demostrado habilidad para hacer de la derrota ajena triunfo propio. Recoge el resultado electoral como identificación de la mayoría ciudadana con los principios de sus predicaciones. Hace resaltar las actas que les proporciona la suma de votaciones. Se cuida de no sumar los votos adversos. Silencia las omisiones, más adversas que los votos contrarios. Las derechas quieren y no pueden regocijarse con lo que llaman su triunfo. Están temerosas.

Ha llovido mucho desde que escribía Gracián «El Crítico», y ya entonces «estaba muy deshabilitada la advertencia».

«Luego le conocen a uno de qué pie se mueve y de cuál cojea.» Heridos los materiales intereses de los clérigos, insatisfechas sus necesidades por falta de caridad en los mal llamados cristianos, las ansias de volver a nutrir sus modestos presupuestos particulares han sido el resort que llevó a las urnas el voto de las mujeres aldeanas, de las solteras histéricas y de las madamas desocupadas. El conflicto económico planteado al Clero con la separación del Estado y la Iglesia, no tiene solución en España dentro de la relación normal de creyentes con sacerdotes; la fe de nuestros católicos no es bastante para sostener el culto. Nace de aquí la necesidad de establecer contubernios con otras potencias para lograr la continuidad de la función religiosa y de sus ministros. Si la vampsica clase social representada por los grandes capitalistas, terratenientes, y negociantes, banqueros y funcionarios venales—médula del aparente catolicismo español—, creyera que la resignación cristiana en la clase trabajadora era freno bastante para tolerar el acaparamiento y disfrute de riqueza, ya procuraría aquella clase privilegiada sostener el culto y clero con independencia de la función del Estado. Pero como sabe que la función religiosa con independencia de la vida oficial del Estado es, por su naturaleza cristiana, negativamente social, se procura a través del Estado el sustento necesario que directamente la niega, ligando de esta suerte a la clerecía para, explotando el sentimiento religioso, alcanzar la finalidad de dominar la función pública en beneficio común. Es el contubernio electoral que presenciamos.

Interpretamos el resultado electoral, no como un triunfo de las derechas, pero sí como una derrota de los hombres representativos de las izquierdas. «Está ya muy deshabilitada la advertencia». Lo estaba hace tres siglos. Cree el vulgo es absurda, contraproducente y costosa la complicación burocrática de la máquina oficial, y no

«Está ya muy deshabilitada la advertencia». Por eso las derechas están temerosas de su aparente triunfo. Saben que el pueblo ha retirado su confianza a los hombres del Gobierno republicano más por lo dejado de hacer que por lo hecho. Y, honradamente, no se puede hacer en política más que lo mandado por el pueblo. Y seremos necios y traidores los hombres que nos hemos ocupado de la cosa pública si no sabemos dar expresión a ese mandato y obligar a que se cumpla; pero que se cumpla con la austeridad que el pueblo todavía no ha advertido.

Torneo. «Qué quieren los adalides de la derecha? No lo saben ellos mismos. ¿El triunfo de la tradición monárquico-carlista? Es tarde. Es además ridículo invocar la legitimidad de una rama borbonica, cuando la soberanía popular ha sancionado la ilegalidad de todos los Borbones. Lo que no pudieron tomar en 1877 Carlos V y Cabrera, contando con la complicidad traicionera de la reina gobernadora, se pretende lograr ahora. Riamos. Una restauración es un puro disparate. Hay, sin embargo, monárquicos. ¿De Alfonso XIII? ¿De su hijo el infante don Juan? ¡Otra minoridad y otra resignación! Esto ni siquiera hace reír: es una imbecilidad

Acabaron las ferias de San Andrés

No recordamos un año que, como el presente, las renombradas ferias de San Andrés, hayan pasado casi desapercibidas. A pesar del gran contingente de ganado que concurrió a la feria, las transacciones realizadas han sido relativamente pocas y los días destinados a ferial han sido en menor número que nunca.

No somos a quo atribuir las causas de este retraimiento. Es más, dijimos al comenzar la feria que se vería más animada que nunca, porque la perspectiva de una buena siembra influiría enormemente en el ánimo de los labradores altoaragoneses. Así al menos ocurría otros años en análogos circunstancias. Pero no ha ocurrido así.

El concurso de ganados se celebró con éxito, pero sin gran concurrencia de ejemplares. En las cuadras, donde se realizan las transacciones en gran escala, también se trabajó mucho. Pero el ferial, donde los pequeños labradores venden, compran o cambian las caballerías en pequeña escala, las transacciones fueron muy escasas.

A pesar de la gran concurrencia de feriantes, no ha habido que lamentar incidente alguno.

Teatro Olimpia

El domingo próximo: Estreno de la superproducción Paramount «La isla de las almas perdidas», por Leila Ayams, que por su ingénila belleza «felina» ganó el papel codiciado para este film de «mujer pantera» entre más de 60.000 aspirantes, con Charles Lavghton y Richard Arlen. La novela más terrible y alucinante que ha escrito Wells.

fia de los que la complican más; cree en la existencia de los privilegios y siente el hambre de los trabajadores, y no fia de los revolucionarios que tan pronto se habituaron a vivir como los burgueses más potentados; reniega de los profesionales de la política y de los tráfingos carteristas, y no fia de los titulados partidos republicanos en los que se estimaban preferentemente las virtudes del camaleón; sentía la necesidad de sancionar los intruicimos oficiales y puso su fe en los que ofrecían exigirlas estrechas responsabilidades, y no fia de los que no supieron exigirlos y han sabido convivir con los responsables; creyó en una justicia para todos, y no fia de los que siguen tolerando una justicia contra algunos; desconfió siempre de la literatura gacetera y vivió esperanzado de normas eficaces con el anhelado régimen, y no fia de los que no supieron vivificar la obra legislativa; soñó con ver emancipadas las clases obreras; y su despertar no fué del todo triste; algo se había hecho, aunque poco.

Se dispararon con acierto todos los retorcidos resortes de la podrida España. Fueron barridos los partidos republicanos. Resistió el embate la fortaleza socialista. No aceptó el reto la mayor parte de la masa electoral. Este es el resultado de las elecciones.

«Está ya muy deshabilitada la advertencia». Por eso las derechas están temerosas de su aparente triunfo. Saben que el pueblo ha retirado su confianza a los hombres del Gobierno republicano más por lo dejado de hacer que por lo hecho.

Y, honradamente, no se puede hacer en política más que lo mandado por el pueblo. Y seremos necios y traidores los hombres que nos hemos ocupado de la cosa pública si no sabemos dar expresión a ese mandato y obligar a que se cumpla; pero que se cumpla con la austeridad que el pueblo todavía no ha advertido.

Torneo.

«Qué quieren los adalides de la derecha? No lo saben ellos mismos. ¿El triunfo de la tradición monárquico-carlista? Es tarde. Es además ridículo invocar la legitimidad de una rama borbonica, cuando la soberanía popular ha sancionado la ilegalidad de todos los Borbones. Lo que no pudieron tomar en 1877 Carlos V y Cabrera, contando con la complicidad traicionera de la reina gobernadora, se pretende lograr ahora. Riamos. Una restauración es un puro disparate. Hay, sin embargo, monárquicos. ¿De Alfonso XIII? ¿De su hijo el infante don Juan? ¡Otra minoridad y otra resignación! Esto ni siquiera hace reír: es una imbecilidad

Instrucción y cultura

Relación de escuelas vacantes en la provincia para maestros del 2.º Escalafón

- Abi, unitaria; Acumuer, ídem; Aisa, ídem; Albella, ídem; Alifántega, unitaria; Aguilari, mixta; Aragués del Solano, ídem; Arbués, ídem; Bailo, unitaria; Basarán, mixta; Bel-sierre, ídem; Bentue, ídem; Bergua, ídem; Berrey, ídem; Béspén, ídem; Borau, unitaria; Botaya, mixta; Buerba, ídem; Cajol, ídem; Caldearenas, ídem; Castanesa, unitaria; Castejón de Arbanés, mixta; Cerler, ídem; Cirés, ídem; Conchell, unitaria; Cornudella, mixta; Coscojuela Fantova, unitaria; Costean, ídem; Cregenzán, mixta; Denuy, ídem; El Mon, ídem; Ena, ídem; Estiche, unitaria; Fon y Buisán, mixta; Fontella, ídem; Fosado, ídem; Gavín, ídem; Gil-luá, ídem; Guaso, ídem; Javierre de Ara, ídem; Junzano, ídem; Laguerres, unitaria; Lanuza, mixta; Lapenilla, ídem; Latorre, ídem; Las Bellotas, ídem; Laspuña, unitaria; Las Vilas del Turbón, mixta; Liesa, ídem; Linás de Broto, ídem; Linás de Marcuello, ídem; Monesma de San Juan, ídem; Mont de Roda, ídem; Morrano, ídem; Morillo de Liesa, ídem; Muro de Bellos, ídem; Nerli, ídem; Novés, ídem; Pano, ídem; Pausles, ídem; Perallilla, unitaria; Plan, ídem; Pueyo de San Cruz, ídem; Sabayes, mixta; Sabiñánigo, ídem; Sahún, ídem; Salinas de Jaca, ídem; Salinas de Sin, ídem; Samitier, ídem; San Felices, ídem; San Juan, ídem; San Martín, ídem; Saqués, ídem; Sasa del Abadío, ídem; Secastilla, unitaria; Servete, mixta; Sin, unitaria; Sinaés, mixta; Tabernas, ídem; Tella, ídem; Tier-ranonta, ídem; Tolva, unitaria; Tórla, ídem; Torralba de Aragón, ídem; Torre de Esera, mixta; Torres de Barbués, ídem; Trillo, ídem; Urdués, ídem; Usel y Bara, ídem; Villanovilla, ídem.

NOTA.—Todas las escuelas del segundo Escalafón pueden solicitar por derecho de consorte.

**Ante las elecciones  
PROPAGANDA NEGATIVA**

Ya sé que mis advertencias son tardías, pero conste que lo son conscientemente. Hechas estas indicaciones hace quince días no hubieran tampoco tenido eficacia alguna, pues ninguno de los dirigentes de la propaganda de los partidos políticos las hubiera acogido, pero hubiérase podido creer que las hacía impulsado por la inquietud que me produjeran la suerte futura de las diversas fracciones de gobernantes pasados, presentes o futuros.

Y como no me gusta engañar a nadie ni siquiera con esa mentira tática que consiste en dejar que los demás se engañen solos, quiero hacerlo constar precisamente: el fracaso de cualquier partido político es algo a mi parecer tan minúsculo y sin importancia, que no puede causarme contrariedad ni regocijo alguno, sino que cae por completo en el amplio campo de mis indiferencias.

Lo que me duele, por el contrario, es el fracaso de la propaganda, es el descrédito del arte de la propaganda.

En España hemos sido hasta hace poco enemigos de la propaganda, con esa enemistad que mostrábamos hacia todo lo que no comprendíamos, bien porque escapaba de la esfera de radio muy pequeña, como para contener sólo aquel delicioso ideario que conservaba todos los malos olores de nuestras generaciones pasadas.

(Fíjase en mi sistema de evitar cualquier duda o error, voy a desencadenar de todo las iras de algunos de estos contemporáneos, que son contemporáneos sin que ellos ni yo tengamos la culpa y si sólo porque llegaron con retraso como suele suceder en los trenes mixtos, me abochorno de las generacio-

**Compre en  
Almacenes de San Pedro, S. A.**

**Durante la  
Quincena de gracia**

**l al 15 de Diciembre**

nes pasadas hasta el año 1500. ¡Y no digamos de las anteriores, de las que sólo soñaban con la Guerra Santa y con destruir la civilización árabe, que ha sido lo mejor que en todos los siglos ofrece la Historia de España!)

Pero al igual que ha sucedido con otras cosas que antes nos parecían hecidiadas o incomprendibles para nosotros pleclaros talentos de hidalgos cristianos, llegó un día que un grupito de hombres nefastos—de esos hombres ne-

fastos que traicionan el espíritu de sus abuelos, con la misma tranquilidad que sus abuelos hacían sacrificios sangrientos a un Dios que habían pretendido el perdón y la paz—se les ocurrió importar las nuevas normas del arte de la propaganda.

Ya sabemos cómo se extienden las malas costumbres y nos hemos comovido muchas veces ante el ejemplo de la sola manzana podrida capaz de contaminar a todos un serón repleto de frutos sanísimos. Y en virtud de eso que podríamos llamar «ley de la manzanilla», la propagan y su hija, la publicidad, se extendieron de tal modo que hoy constituyen el más fuerte sostén de los dos periódicos que precisamente añoran cotidianamente—¡oh inconsciencia deliciosa!—la época en que ningún mal nos venía de fuera, salvo las doctrinas de Judea y las encíclicas de Roma.

Tanto se han extendido la propaganda y la publicidad, que ya no se limitan en su acción difusora a proclamar las ventajas y la supremacía de un dentrífico, de una acoera para el calzado, de un nuevo modelo de automóviles, de una imagen milagrosa o de cualquier otro producto comercial por el estilo de los enunciados, sino que ahora con motivo de este nervioso periodo electoral, han ampliado sus fines a defender programas, partidos o coaliciones. (Denominarlas «inteligencias» invitaría al «calembours» a no menos políticos (político, de «polis»=ciudad=Estado).

Y es aquí donde mi ánimo se entorpece. Pase el que utilicen los sistemas de propaganda que idearon unos hombres ingeniosos estos hombres que han tenido que refugiarse en la política como quien aguarda cola ante los comedores de asistencia social. Pase—y ya es mucho—el que la propaganda—arma económica—pierda tanta categoría que pase, de un salto, a ser arma política. Porque esos cretinos utilicen mal el arma, se hieran con ella en lugar de herir y luego concluyan graznando la ineficacia de la propaganda, es algo que me indigna tan profundamente, que paso a descender, pese a mi egoísmo, a darles públicamente unas brevisimas normas elementales, capitales, de lo que debe evitarse en toda propaganda.

Primera norma. El propagandista debe ser un psicólogo y conocer el estado de pensamiento del público a que se dirige. Sostener que el producto de tal es muy bueno, pero causa molestias; es la negación de la propaganda. Ejemplo práctico y actual: Pedir el voto a la mujer española y ofrecerle que se derogará la ley del divorcio, que a nadie perjudica y a muchas desgraciadas ha liberado de una vida de horribles tristezas cotidianas.

Segunda norma. La propaganda no debe contener frases que se preslen a los comentarios jocosos. Ejemplo: Decir «separación de sexos en todos los grados de la enseñanza» trae como inmediata consecuencia la negación de una sala de disección en la Facultad de Medicina en que los alumnos se las entienden con los cadáveres de varones y las alumnas con los de las hembras.

Tercera norma. La propaganda debe siempre presentarnos los productos comerciales como algo nuevo y moderno y atractivo, pero nunca como algo que se dejó de usar por anticuado e inadmisiblemente. Hablar a estas alturas de la «Familia cristiana como base de la s ciudad» con sus hijos legítimos y sus hijos espúreos, es algo así como si el anunciante un nuevo dentrífico proclamara candidamente que su producto no era sino carbonato de sosa.

Cuarta norma. La propaganda puede y debe exagerar la verdad, pero no debe cultivar la mentira absoluta. El cinismo burdo y grosero es la flojera de la propaganda. Ejemplo: Decir «las derechas

ofrecen a vuestros hijos escuelas gratuitas» es algo tan indignante, que produce en el lector el movimiento contrario al perseguido por el propagandista. Porque, acaso, la quinta norma de la propaganda sea la de no ser incoherente. Si estos días, en los millares de carteles con que han empapelado todas las fachadas de Madrid, las derechas se hubieran dedicado a la exaltación del analfabetismo y nos hubieran expuesto gráfica y literariamente las ventajas de que no sepan leer sino el número de habitantes indispensables para que pueda seguir escribiendo don Víctor Pradera y «Curro Vargas», a mí me hubiera parecido muy lógico y muy respetable y nada habría tenido que objetar.

Pero que las derechas se muestren

**Nota de la Alcaldía**

En la Depositaria de este Ayuntamiento, hallábase a disposición de quienes justifiquen su pertenencia, los siguientes objetos encontrados en la vía pública:

- Un juego de agujas de hacer media.
  - Una piel.
  - Un vestido de crespón.
  - Un blok de postales.
  - Una boina.
  - Un impermeable.
  - Un pendiente.
- Lo que se hace público, dando cumplimiento a lo preceptuado en el artículo 615 del Código civil vigente.
- Huesca, 1 de Diciembre de 1933.—El alcalde, Manuel Sender.

**“INDICE”**

acaba de publicar en edición de bolsillo el Decreto de organización del «Cuerpo de secretarios de Juzgados Municipales» recientemente aparecido en la «Gaceta de Madrid».


El conocimiento de este decreto es indispensable para todos los secretarios actuales y para todos aquellos que quieran enterarse de cómo se puede ingresar en el nuevo Cuerpo con remuneraciones excelentes y la garantía de un porvenir seguro.

Un lindo tomito, 1'25 pesetas: Provincias, Giro Postal.  
Pedidos a «Indice», Lope de Rueda, 17, Madrid.

ahora partidarias de la escuela, es algo que produce una gran molestia. La molestia de meditar con el mayor detenimiento y cuidado—y sin mengua alguna del apolifemismo de que al principio bicegala—de pensar con todo escriptulo qué candidatura puede hacer mayor daño a esas derechas, escribirla en media cuartilla, y madrugur el domingo para, a las ocho en punto, depositarla en las urnas.

**Antonio Gascón.**

“Editorial Popular S. A.,—Huesca.



**Las cosas al Pueblo**

D  
I  
E  
Z  
M  
O  
S

No podremos decir que una democracia ha llegado a su punto de perfección mientras los ciudadanos que la componen no ejerciten plenamente todos sus derechos y cumplan íntegramente sus deberes. Sin embargo, a veces, los buenos deseos y las rectas intenciones de los ciudadanos, en general sufren viciosas desviaciones, cuya tortuosidad con rara frecuencia los lleva a exagerar su celo en el usufructo de derechos, que, claro está, se corresponde con cierta distracción en la atención de sus obligaciones. Por eso, en toda república bien organizada el gobernante ha de ser inflexible en la necesidad de imponer a sus gobernados el más absoluto y exacto conocimiento, respeto y cumplimiento de la Ley.

No siendo el Estado el proveedor del pueblo en materia de religión, la Iglesia ha legislado y esta legislación abarca a todos sus adeptos. Una de sus leyes fundamentales impone la aportación por los mismos, para su subsistencia, de diezmos y primicias. Y no obstante ser absoluta la obligatoriedad de cumplimiento para todos los afectos a la misma comunión, se observa pertinaz y acentuada tacañería no ya en la primicia sino hasta en el diezmo, por lo que creemos necesario y estimamos muy beneficioso que la autoridad instruya al feligrés, clara y categóricamente en la naturaleza y materia del tributo, explicando y aclarando su significado.

Consideramos esencialmente fundamental hacer saber que, ordinariamente primicia, es sinónimo de primo.

Y que para el mejor éxito de nuestros propósitos es inexcusable e imprescindible, cumplir rigidamente la Ley obligando a diezmar a los fieles.

OLIMPIA

Hoy sábado a 0,30 y 050

Repris de la superproducción Paramount

REMORDIMIENTO

Por Lionel Barrymore, Phyllis Holmes y Narcí Carron.

Habla en ESPAÑOL por dobles

AUTOMOVILES

Se venden usados en perfecto estado, muy baratos, conducción interior, cuatro puertas:

Uno CITROEN B-12  
Uno WHIPPET 6 cilindros

Informes: CASA RIN, Coso Bajo, 60 HUESCA

Salón NATI

Próxima apertura

Ondulación permanente sin corriente  
Ultimo modelo de Aparatos Henry

SECADOR SILENCIOSO

Villahermosa, 12, 1.º-derecha HUESCA

Excelentes internados

**PARA NIÑAS y SEÑORITAS**, hasta 18 años: Cincuenta plazas. Instalado en edificio propiedad, inmediato al Paseo de Ruiseñores.—Vigilancia escrupulosa por inspectores internas.

**PARA NIÑOS**, hasta 16 años: Cien plazas.—Instalado en la plaza de San Felipe.—Vigilancia por inspectores internos.

**PARA ALUMNOS**, hasta 20 años de edad.—Estudiantes de Facultad, oposiciones, etc., con enseñanza en el Colegio o sin enseñanza.—Habitaciones bipersonales en el ex palacio de Argillo.

Garantías máximas y honorarios prudentes

Colegio de San Felipe

Centro general de estudios legalizado desde 1860.

Plaza de San Felipe, 3 ZARAGOZA Enviamos Reglamentos

Teatro Odeón

Empieza SAGE  
Teléfono n.º 2

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Hoy sábado, 2 (POPULAR)

Estreno de la superproducción más humana llevada hasta la fecha a la pantalla

La trata de blancas

Este film, lleno de realismo, nos muestra una de las mayores lepras de la sociedad actual



**Gran Fábrica de Baúles, Mundos y Maletas**

Se hacen toda clase de reparaciones.—Especialidad en Maletas para automoviles

**BAULES VIENESES Y CAJAS de MUESTRAS**

**TOMAS MARTIN MARCOS**

Tienda: Coso de Galán, 58

Talleres: Ramiro el Monje, 22



**HUESCA**

**ULTRAMARINOS FINOS**

FRUTAS - VINOS Y LICORES A GRAN EL

REPARTO DE VINO A DOMICILIO

**ESTANISLAO ROVIRA**

Grandes viveros de cepas americanas.

Arboles frutales de todas clases.

**Coso de Galán, 40 Teléfono 270 HUESCA**

**Muebles-Bazar Lasasosa-Ferretería**

LA CASA IMPRESCINDIBLE DE TODO BUEN COMPRADOR

Grandes Almacenes de Muebles Muebles de lujo Muebles económicos

Grandioso surtido en Camas Doradas y Niqueladas - Juegos completos de Dormitorios y Comedores al alcance de todos.—En todos los gustos.—En todos los precios.—FERRETERIA EN GENERAL.—Utiles y Herramientas.—Herrajes para obras, Clavazón, etc.—BATERIA DE COCINA, LOZA Y CRISTAL.—ARTICULOS PARA REGALO.—HULES.—PLUMEROS.—Secciones de articulo de Viaje.—Material eléctrico.—Aparatos de luz.—Planchas.—Hornillos, etcétera.—Sección de ARTICULOS DE CAZA Y ARMERIA.—Escopetas «Sarasquetas» y de las mejores marcas.—Gran surtido en Cartuchería y demás accesorios de caza.—PRECIOS SIN COMPETENCIA.

**Coso G. Hernández, 9-11. BAZAR LASASOSA - Teléfono 188 - HUESCA**  
Artigas, 10

**AUTOBUSES**

**Huesca-Zaragoza**

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

**Billetes reducidos de ida y vuelta**  
ENCARGOS A DOMICILIO

**Esquelas**

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

**VISITANTES**

Al visitar Huesca, no olvidéis hacer el itinerario calle **SAN JORGE - PLAZA MESNADEROS** (Barrio Nuevo)

porque en él encontraréis la **EBANISTERIA**

**TURISTAS**

donde se surten todas las parejas de **NOVIOS** de buen gusto, de todo lo necesario para construir su nido

**¡ATENCIÓN!**

ESTA CASA TIENE SECCIONES DE EMBALADORES Y BARNIZADORES A DOMICILIO

**Fábrica de Marcos para Fotografías**

**Grandes depósitos de muebles**

**JUNCO MIMBRE MÉDULA**

**RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE**

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

**LEANDRO LORENZ**

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

**Agustin Delplán**

**Almacén de maderas**

ALERRE (Huesca)

**Matadero público**

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.

Carneros, 36, kilos, 505,01.  
Corderos, 9, kilos, 89,05.  
Cerdos, 7, kilos, 597,05.  
Ovejas, 10, kilos, 138,09.  
Ternascos, 29, kilos, 113,09.  
Termeras, 6, kilos, 577,00.  
Vacas, 0, kilos, 000,000.  
Cerdillos de leche, 0, kilos, 00,06.  
Total, 97 reses; kilos, 2.021,900.

Teléfono de **EL PUEBLO**  
Administración: núm. 233

**Servicio de trenes y autobuses**

TRENES (desde el día 15 de Mayo de 1933)

SALIDAS		LLEGADAS	
	Horas		Horas
Para Zaragoza.....	7,30	De Tardienta-Mercancías.....	6,20
Para Ayerbe-Mercancías.....	6,55	De Tardienta-Tranvía.....	8,27
Para Ayerbe-Canfranc.....	8,32	De Ayerbe-Correo.....	10,40
Para Tardienta-Barcelona.....	10,45	De Tardienta-Tranvía.....	12,
Para Tardienta-Zaragoza.....	15,50	De Ayerbe.....	14,55
Para Ayerbe-Canfranc.....	15,15	De Tardienta.....	15,5
Para Tardienta.....	15,45	De Tardienta.....	17,
Para Tardienta (Mercancías).....	17,55	De Ayerbe-Mercancías.....	17,15
Para Tardienta (Tranvía).....	17,20	De Tardienta.....	18,30
Para Ayerbe-Canfranc (Correo).....	18,35	De Ayerbe.....	20,40
Para Tardienta.....	20,45	De Tardienta-Zaragoza.....	21,47

**AUTOBUSES**

Para Zaragoza.....	8,30	De Zaragoza.....	19,50
Para Barbastro.....	14,30 c.	De Barbastro.....	7,
Para Barbastro.....	19,	De Barbastro.....	10,50 c.
Para Sesa-Sarriena.....	15,50 c.	De Sesa-Sarriena.....	8,15 c.
Para Almudbar-Tornos.....	17,50	De Almudbar-Tornos.....	9,
Para Alcalá de Gurrea.....	17,	De Alcalá de Gurrea.....	9,
Para Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	16, c.	De Ayerbe (por Bolea-Loarre).....	9, c.
Para Colungo.....	15,30 c.	De Colungo.....	9, c.
Para Lalueza.....	15,50 c.	De Lalueza.....	9, c.
Para Robres.....	15,30 c.	De Robres.....	9, c.
Para Grañén.....	16,50 c.	De Grañén.....	9,50 c.
Para Bespén.....	16, c.	De Bespén.....	9, c.

NOTAS.—El tren que sale de Huesca a las 10,45 combina en Tardienta con el correo para Barcelona que llega a las 19,20.  
El tren que sale de Huesca a las 15,45 combina en Tardienta con el rápido de Zaragoza que llega a Barcelona a las 22,30.  
El tren que llega a Huesca a las 15,5 recoge en Tardienta a los viajeros que llegan de Barcelona en el rápido número 216, que sale de Barcelona a las 8,28.  
El tren que sale de Huesca a las 8,32 enlaza en Ayerbe con el ligero que sale a las 9,44 para llegar a Canfranc a las 12,25.  
El tren que sale de Huesca a las 15,15 enlaza en Ayerbe con el rápido que sale a las 16,28 para llegar a Canfranc a las 18,10.  
El tren que sale de Huesca a las 18,35 enlaza en Ayerbe con el que sale a las 19,45 para llegar a Canfranc a las 22,15.

**Un trabajador mata a tiros al hijo del propietario y hiere al padre**

BARCELONA.—En una casa de campo del término de Cunit, distrito de Villanueva y Geltrú, mientras algunos obreros se hallaban ocupados en la poda de los almendros, surgió una violenta disputa entre Juan Alba, de veinticuatro años, y Jaime Marcé, de veintuno, hijo del propietario.

El primero abandonó el trabajo, pero regresó poco después armado de un revólver, que disparó repetidas veces contra el segundo, produciéndole heridas tan graves, que determinaron su muerte momentos después.

El padre y un hermano de la víctima persiguieron al agresor, a quien consiguieron dar alcance, propinándole una enorme paliza; pero Juan Alba logro desasirse de ellos y darse a la fuga, mientras disparaba de nuevo, logrando herir al padre de Jaime Marcé.

La Guardia civil detuvo al agresor, que se había refugiado en su domicilio del pueblo de Cubellas, conduciéndole a Villanueva y Geltrú, donde fué puesto a disposición del Juzgado. Se le ocupó el revólver que había utilizado y que contenía nueve cápsulas vacías.

**Desaparece un cargamento de oro por un valor de 26.000 libras esterlinas**

SINGAPOORE.—Al llegar a la estación de Petchaburi (Siam) el expreso Bangkok-Penang se ha descubierto que uno de los vagones de dicho tren había sido violentado y que unos desconocidos se han apoderado de un cargamento de oro cuyo valor se calcula en 26.000 libras esterlinas.

Las autoridades han abierto inmediatamente una investigación para lograr la detención de los ladrones.

**casa SANTAMARIA**

Coso Galán, 20 Telf. 78

Escabeche de Bonito en Barril, Superior a . . . 6 pesetas kilo  
Jamón seco del país, lo mejor a . . . . . 14 id id  
Tocino de jamón, a 4, 4,50, 8 y . . . . . 10 id id  
Pescados frescos, recibidos directamente de los puertos

Fábrica de Hielo — Cámara Frigorífica

**Círculo Oscense**

Restaurant - Apertura 12 del corriente

**CUBIERTO CUATRO PESETAS**

Servicio a la carta - Platos especiales de encargo - Meriendas  
Servicio permanente - Especialidad en Bodas y Banquetes

**Dirección: José Foncillas**

**Batería de cocina - Vajilla - Cristalería**  
Especialidad en artículos para regalos

**PRECIOS INCOMPETIBLES**

**La Argentina**

ES EL MEJOR

**LA ARGENTINA**

**MUEBLES**

Visite nuestra EXPOSICION y en ella encontrará el regalo práctico por muy poco dinero

Facilitamos presupuestos para Colegios, Hoteles, Comunidades, Casinos Oficinas, etc. etc.

**Bebed Anís la Asturiana**

Barómetro a O. y nivel del mar, 765,0; Humedad relativa, 85 por 100. Velocidad en 24 horas, 189 kilómetros. Estado del cielo, cubierto. Temperatura máxima a la sombra, 8,4. Id. mínima id. 5,2. Idem en tierra, 5,2. Oscilación termométrica, 5,2.

**SUSCRIPCION**  
**TRIMESTRE 6 pts**  
**AÑO 24 "**  
**NUMERO VUELTO 10 cts.**

Se han reunido los señores Azaña, Domingo y Casares Quiroga

## Se va a formar una Confederación Nacional de Republicanos de Izquierda

En el Congreso se han reunido los diputados agrarios. -Martínez de Velasco ha anunciado que él, personalmente, no colaborará en el nuevo Gobierno. - Se hace un llamamiento a los obreros para la revolución social

### Una carta de Royo Villanova

MADRID, 1.—El señor Royo Villanova ha dirigido una carta al ministro de la Gobernación, en la que afirma que en el Casino de Madrid, durante el banquete que se celebró en su honor, no se vertió ningún concepto injurioso para la República. Se extraña en dicha carta de la detención de los señores García Sanchiz y Ripollés.

### Manifestaciones del ministro de la Gobernación

El señor Rico Avello ha dado cuenta a los periodistas de la carta que había recibido del señor Royo Villanova.

Ha añadido que la tranquilidad en España era absoluta, según le comunican todos los gobernadores civiles.

—¿Qué hay de esos rumores que anuncian una marcha fascista sobre Madrid?, ha preguntado un reportero.

—No estamos ahora para marchas. El único que se va a marchar soy yo.

### Desmintiendo unos rumores

El ministro de la Guerra ha negado rotundamente que exista un movimiento de carácter fascista en el Ejército. Respecto al cese de varios coronales de Madrid, ha dicho que había sido voluntario, a petición propia.

### Manifestaciones de Botella Asensi

El ex ministro, señor Botella Asensi, ha dicho a los periodistas que como el Gobierno no había refrendado su nota de ayer, nada más tenía que añadir.

Respecto a las elecciones en Alicante, ha manifestado que el alcalde de dicha capital intentó la unión de las fuerzas de izquierda republicana con los socialistas, formándose la candidatura en la que figuraba el nombre del señor Botella Asensi. Luego se supo que los socialistas iban solos y se acordó formar una candidatura de izquierda que integran Gómáriz, Estallés, Alvaro Botella y yo.

### Una dimisión

El director general de Prisiones señor Estellés, amigo político del señor Botella Asensi, ha presentado la dimisión de su cargo, que le ha sido aceptada.

### Una huelga de camareros en Madrid

Por haber sido rechazadas por los patronos las bases presentadas por los camareros de hoteles, bares y cafés, el Sindicato de Camareros ha acordado declarar la huelga mañana sábado. Parece ser que esta huelga será secundada por la U. G. T.

## Para la formación de una Confederación de republicanos de izquierda

### Se celebrará una Asamblea de carácter nacional en Madrid

Se ha fijado la convocatoria de la Asamblea nacional que se celebrará en Madrid de fuerzas republicanas de izquierda. El propósito es formar una Confederación de republicanos de izquierda.

Se espera con interés conocer el manifiesto que mañana hará público el partido radical socialista independiente en el que justificará su colaboración con el actual Gobierno y explicará la coalición con los socialistas en el Gobierno que presidió el señor Azaña.

También se asegura que en el citado manifiesto se dirá que el partido respetará la voluntad nacional manifestada en las urnas, pero exigirá que se respete asimismo por todos la República y la Constitución.

Si se confirmara el movimiento fascista que se anuncia el partido radical socialista independiente se uniría con los otros partidos republicanos para rescatar la República de izquierdas que el país implantó el año 1931.

### Se ha celebrado la anunciada reunión de elementos agrarios

### Entre los concurrentes figura el ex conde de Romanones

A las cuatro de la tarde, en una de las Secciones del Congreso se han reunido los diputados agrarios y otros destacados elementos del agrarismo español.

### ¿Dónde ha almorzado Marcelino Domingo?

Los periodistas han averiguado que don Marcelino Domingo no ha almorzado en su casa. A pesar de las gestiones que han realizado no han podido saber el lugar donde el ex ministro de Agricultura se ha reunido a comer con destacadas personalidades de su partido. Se ha sabido que entre las personas que han almorzado con el señor Domingo figura el ex director general de Obras Públicas don José Salmerón.

### Importante reunión en casa del señor Azaña

A las cuatro y media de la tarde han acudido al domicilio del señor Azaña, los señores Casares Quiroga y Domingo. Se han negado a hacer manifestaciones a los periodistas.

La reunión terminó a las siete de la tarde. Al salir los señores Casares Quiroga y Domingo se han mostrado reservadísimo. Don Marcelino Domingo se ha limitado a decir que hasta mañana que se reunirán determinados elementos del partido radical socialista independiente, no podía manifestar nada.

También el señor Casares ha anunciado una reunión de los afiliados a la Orga.

Se ha podido saber que esta noche celebrará una reunión el Comité Nacional del partido de Acción Republicana, presidida por el señor Azaña. En esta reunión se adoptarán acuerdos de gran importancia política.

En los círculos políticos, a pesar de la reserva de los señores Azaña, Domingo y Casares, se atribuye a la reunión que han celebrado extraordinario interés político.

Se cree que Casares Quiroga ha logrado convencer a Azaña y a Marcelino Domingo para que, llegado el momento, se apresten, por los medios que sean precisos, a defender la República contra la reacción.

Sobre este supuesto acuerdo se relacionan las palabras que ayer pronunció el señor Leroux al salir del Círculo de Bellas Artes. Dijo a los periodistas que el lunes habría algo importante.

Parece ser que el jefe radical se refería a algún acontecimiento político de gran importancia.

Otros comentaristas han negado que se plantee la crisis el próximo lunes, pues los ministros que representan los partidos de izquierda, señores Sánchez Albornoz, Palomo y Pita Romero, no están dispuestos a dimitir porque si existe peligro para la República quieren permanecer en sus puestos de responsabilidad.

Entre los concurrentes figuraba el ex conde de Romanones, quien al ser saludado por los periodistas, les ha dicho:

—Esta tarde vengo como agrario, pues ya saben ustedes que soy un pobre y modesto labrador de Guadalajara.

Don Abilio Calderón ha manifestado a los periodistas que en ésta se adoptarán acuerdos de importancia.

El señor Martínez de Velasco, que ha oído las manifestaciones del señor Calderón, ha discrepado, diciendo que, por el contrario, suponía que no habría acuerdos definitivos.

La reunión se ha prolongado hasta cerca de las seis de la tarde. Al salir el señor Martínez de Velasco ha sido rodeado de periodistas, que le han preguntado si podía facilitar los acuerdos.

El interrogado se ha limitado a decir que no podía facilitarles nada.

—Pero habrá colaboración en el nuevo Gobierno?  
 —Únicamente puedo decirle que la mía, mi colaboración personal, no la habrá.

### Un llamamiento a la revolución

Esta mañana, en el balcón de la Redacción del diario «C. N. T.», ha aparecido un gran cartel diciendo: «Obreros: Preparaos para la revolución social.»

### Gil Robles anuncia la revisión de numerosas leyes

A las cuatro de la tarde ha pronunciado el señor Gil Robles un discurso que ha sido radiado a toda España.

Ha expresado su gratitud a las fuerzas de derechas por el triunfo obtenido en las elecciones. Ha negado que hubiera habido coacciones y sobornos.

Anuncia que el triunfo será de la C. E. D. A., y que el nuevo Parlamento revisará muchas leyes aprobadas por las Constituyentes.

### El ex general Sanjurjo

La Dirección general de Prisiones ha llamado telefónicamente al director del penal de El Dueso, el cual ha negado rotundamente los rumores que circulan; ha asegurado que Sanjurjo continúa ocupando su celda.

### Lotería nacional

MADRID, 1.—En el sorteo verificado en el día de hoy, han sido agraciados los números siguientes:

- Primer premio  
 25.219 Barcelona.
- Segundo premio  
 314 Barcelona.
- Tercer premio  
 16.942 Gijón.
- Cuartos premios  
 6.557, 35.828, 26.878, 18.710, 35.174, 26.021, 25.914, 8.355, 5.908, 31.082, 8.429, 16.154, 35.815, 18.916, 21.016.

### El señor Prieto, en Huelva

HUELVA, 1.—En el teatro Mora se ha celebrado un mitin socialista, en el que habieron los candidatos Tirado Figueroa y Crescenciano Bilbao.

El señor Prieto, que es saludado con una gran ovación, dice que jamás la situación política de España le ha producido tan hondas preocupaciones como en estos instantes. Habla de la deslealtad de ciertos elementos de la República, y dice que el resultado de las elecciones ha colocado a las derechas, con su escuela militarista, en pleno poderío para aprovecharse de los resortes del Poder, y que esto es catastrófico para el régimen, porque en las masas obreras se ha producido el fenómeno de la desilusión.

Procuramos encauzar esta desilusión de forma eficaz y alentadora pues aquella ha venido a estrellarse contra los muros de granito del partido socialista.

Añade que en la República hay que hacer un deslinde de elementos y un saneamiento. Todos tenemos interés en que este foco de infección contra la República desaparezca. Se refiere a las lamentaciones tardías de Gordón y de Botella, y dice que él fue enemigo de la disolución de Cortes; y que si los socialistas se sostuvieron en el Poder fue porque tenían que la separación de fuerzas republicanas pondría en peligro al régimen.

Es cierto lo que se nos imputa; que alentamos a la rebelión; pero lo hacemos en defensa de España y de la República. Afirmamos que cuando debió hacerse la revolución fue al advenimiento del nuevo régimen.

El señor Prieto fue muy aplaudido. Al salir, algunos intentaron formar una manifestación con banderas; pero fue disuelta por los guardias de Asalto.

### En Santander Un rumor acerca del traslado de Santoña del ex general Sanjurjo

SANTANDER, 1.—Anochecido circuló el rumor de que el ex general Sanjurjo había sido trasladado del penal de Santoña. La causa del rumor fue que por la mañana salieron de Santander guardias de Asalto, y que por la tarde también salió de la capital el gobernador civil. Se decía que había ido a la carretera a presentar el paso de los automóviles que conducían a Sanjurjo.

Los periodistas se apresuraron a hacer toda clase de indagaciones, y éstos no dieron ningún resultado, pues tanto en los centros oficiales como en Santoña, nadie confirmó el rumor, que debe ser, por tanto, uno de tantos de los que circulan en estos días por toda España.

## De madrugada

Gran discurso de don Julián Besteiro en un mitin de propaganda socialista

En el Cine Pardiñas se ha celebrado esta noche un mitin de propaganda electoral socialista.

Presidió Trifón Gómez y tomaron parte Angeles Vázquez, por las mujeres socialistas; Lucio Martínez Gil, por la Federación de Trabajadores de la Tierra, y don Julián Besteiro, presidente de la U. G. de T. de España.

Enorme concurrencia, gran entusiasmo. Los discursos fueron radiados y la expectación general en Madrid grandísima.

Al aparecer los oradores son acogidos con una gran ovación que dura varios minutos.

### Trifón Gómez

Dice que los oradores de ayer (alude a los derechistas señores Pujol y De la Puente) calumniaron a los socialistas; pero si éstos fueran a calificar como se merece a los que pertenecen los aludidos, el diccionario sería insuficiente, por los actos que cometieron en todas las entidades en que mandaron. Los socialistas, para triunfar, no precisan recurrir a esas armas.

Les basta con mostrar su limpio historial y sus puras intenciones para el futuro.

Dice que han de tomar ejemplo de los socialistas los políticos que interpretan caprichosamente la Carta Constitucional y el espíritu general del país. Las derechas —dice— carecen de educación política para intentar siquiera enfrentarse con nosotros. Las derechas no tienen programa concreto. Sólo dicen vaguedades para engañar a la opinión pública y a los republicanos vacilantes. Su programa social tiene menos consistencia efectiva que los 14 puntos de Wilson. Glosa el consabido programa obrero católico, negación absoluta de la dignidad e inherente rebeldía humana.

Si la República no ha podido legislar el Control Obrero, ¿cómo esperar que las derechas legislen algo beneficioso?

Si de buen grado no se consiguen mejoras sociales, será la violencia la que se encargue de recabarlas más amplias.

### Angeles Vázquez

Ante la gravedad del momento, es preciso que todos aporten sus esfuerzos, y no será, ciertamente, la mujer socialista mardriella que le falte. Recuerda que monjas y enfermos fueron sacados de los establecimientos benéficos y religiosos, prueba de que les hacía falta todo para intentar vencerlos. Contra todo triunfaremos. Yo llamo a todas las mujeres españolas para que nos limiten en civismo y libramos de la inculpadación que se nos hace de ser nosotras las culpables de la derrota de las fuerzas izquierdistas.

Glosa varios artículos de la Constitución que afectan al sexo femenino, para sacar la consecuencia de que la República se orientó admirablemente para la emancipación de la mujer.

Doña Angeles Vázquez se expresó eloquentemente, con valentía y sinceridad tanta, que sus párrafos todos fueron subrayados con grandes aplausos.

Termina recomendando votar la candidatura socialista, como premio a la labor de la República que creó 4.000 escuelas en dos años, asistencia social, leyes obreras y emancipación femenina. No hacerlo, sería desagradecimiento y caída en la abyección y en la esclavitud que, en definitiva y a trabas de todo, es lo que persiguen las derechas que no perdonan la obra admirable llevada a cabo por el Parlamento republicano y por el ministerio de Trabajo.

### Lucio Martínez Gil

Empieza diciendo que, ampuloso y retador, el señor Gil Robles decía esta tarde que los votos de muchos republicanos se debían a él y a sus amigos. Nosotros rechazamos esos votos conseguidos por el amaño y el soborno. Nosotros no contamos con votos así conseguidos, pues ahí donde se obtuvieron, todos los republicanos y las derechas iban coaligados contra nosotros.

Cita casos concretos, entre ellos el de Don Benito, verdaderamente vergonzoso, pero que no impidió que los socialistas obtuviesen en la provincia de Badajoz casi tantos votos como entre todos sus enemigos unidos.

—¿Qué habéis hecho en dos años?—nos dicen—, y contestamos: Y vosotros todos, que habéis detentado el Poder perpetuamente, ¿qué habéis hecho? ¡Ni siquiera la mitad que nosotros en este soplo que son dos años!

Jamás, jamás, se había legislado en España en favor del campesino hasta que advino la República con ministros socialistas.

Hay que votar a las izquierdas si se quiere acabar con estos privilegios.

### Don Julián Besteiro

Compañeros: Estoy poseído de honda emoción y preocupación. Hoy hay que ver claro para realizar obra buena. España es caserón viejo, no como aquellos que describía Michelet habitado por tragos y fantasmas, sino que el nuestro está habitado por carcomas, ratas y ratones malignos. Se dijo hace unos días que yo había huído al extranjero. Yo no huí nunca, ni huiré ahora PASE LO QUE PASE. Y yo no huiré «por que no soy un héroe». Y vosotros recordadéis que no hace mucho huí un «héroe» agarrado al volante del automóvil, no paró hasta el mar olvidándose de recoger a su familia.

Yo no puedo huir abandonando mi familia, que es la U. G. de Trabajadores y no querré dejarla a merced de las ratas y de los ratones.

Dicen las derechas que han triunfado; pero yo digo que hemos triunfado nosotros. Ellos dicen que iban solos, como aquellos gallegos del cuento; pero la verdad es que los que hemos sido solos so-



mos nosotros. En alguna parte, podrá ser cierto, pero en la mayoría de los sitios se han coaligado todos, y eso es patente. Aun así, no seremos en el Parlamento un grupo tan pequeño, y aunque así fuese, la calidad suplirá a la cantidad.

Háblase de un golpe de Estado; pero si se produce, no nos encontraremos desprevenidos a los socialistas. Si el golpe de Estado no se produce, nosotros seguiremos nuestra marcha ascendente hasta llegar a un punto en que los golpes de Estado no sean posibles, ya que el Socialismo irá formando conciencia, y con conciencia despiertas no caben dictaduras.

En el frente antimarxista figura el partido radical. Este tendrá que desaparecer yéndose uno a la monarquía y otros acercarse a nosotros, pues no se concibe un partido republicano sin contenido social. Otros, los llamados católicos, también tendrán que modificarse en sentido tolerante, pues de lo contrario, haciendo política como ahora, desprestigian a la religión y así justifican la irritación que conduce a la quema de conventos.

La Unión Nacional de Derechas es la negación de las aspiraciones del proletariado, y es, claro, al cerrar el paso a las ansias de emancipación obrera, cultivan gérmenes revolucionarios. Son ciegos esas derechas, pues no ven el fracaso del capitalismo ni ahí como en los Estados Unidos, donde ha llegado a su cúspide, y, sin embargo, el sistema ha fracasado sin atisbo de solución satisfactoria. Allí vemos millones de obreros parados y muchas quiebras bancarias que pregonan el rotundo fracaso de la era capitalista.

Y en presencia de todo esto, aparece en España una guerra social empuñada en prolongar la vida burguesa. Esto, no puede tener éxito, pues por fortuna aquí estamos muchos viendo las cosas de manera diametralmente opuesta de como la ven nuestras derechas reaccionarias y no podrá prosperar su intento, que si adopta formas continuadas, será batido revolucionariamente.

No hay frente antimarxista, como se dice. Se trata de un frente contra la República. Hay que lamentar que en un partido republicano se haya aliado con los enemigos del régimen.—Azaña.